



Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

15

PROYECTO DE RESOLUCION

La Honorable Cámara de Diputados De la Provincia de Buenos Aires

RESUELVE

Ů.

Declarar de interés legislativo la conmemoración del nacimiento del Dr. Enrique Pichon-Riviere, fundador de la Primera Escuela de Psicología Social, Dirigida por Ana P. de Quiroga, a celebrarse el jueves 25 de junio.

PABLO CH. FARIAS
Diputado
Bloque Frente Amplio Progresista
H. C. Diputados Prov. Bs. As.



Ť.



FUNDAMENTOS

El Dr. Enrique Pichon – Riviere ha sido uno de los profesionales Argentinos que más ha aportado al ámbito de la salud mental en nuestro país y el mundo, siendo pionero en la investigación psicológica a la que dedicó toda su vida y cuyo resultado se plasma en el ECRO (Esquema Conceptual Referencial y Operativo) pichoniano, pilar fundamental de su escuela de Psicología Social.

Llegado a la Argentina con su familia de origen francés, escapando de la ideología hegemónica, renegando de su origen burgués, abrazando ideas progresistas y una actitud de rebeldía a las normas culturales de la época. De fuertes convicciones socialistas, rechazaban el racismo y los estereotipos machistas que predominaban en el siglo XX.

Siendo muy pequeño pasa de esa cultura europea y ciudadana a una plantación de algodón en pleno Chaco, en el norte argentino. Él y su familia van a vivir una situación de desarraigo enfrentándose con el contraste de culturas, la cultura francesa que era su cultura de origen y era su lengua de origen, la cultura criolla, la cultura de la zona, y la cultura guaraní, porque la familia Pichon Rivière contrata a una tribu guaraní para trabajar esa producción de algodón.

Esta forma de encarar una diversidad de culturas, de abrirse a ellas va a gestar un sujeto de pensamiento abierto, no prejuicioso, que valora la diversidad, que no la visualiza como antagónica y excluyente sino con posibilidades de entrar en un interjuego enriquecedor.

Enrique Pichon Rivière cursa sus estudios secundarios en la ciudad de Goyá y, una vez culminados, funda el Partido Socialista de Goya. En 1924 comenzó sus estudios de medicina en la ciudad de Rosario, terminándolos en 1936 en la ciudad de Buenos Aires. Posteriormente estudia antropología, carrera que abandona para dedicarse de lleno a la psiquiatría y al psicoanálisis.

Inició sus prácticas como psiquiatra en El Asilo de Torres, ubicado en cercanías de Luján, provincia de Buenos Aires. Posteriormente, se mudó a Buenos Aires, donde trabajaría en otro sanatorio y como periodista en el diario "La Crítica" (1930-1931). Una vez recibido, entre los años 1938 y 1947 se desempeñó como Jefe interino del Servicio de admisión del Hospicio de Las Mercedes, hoy conocido como Hospital





Interdisciplinario Psicoasistencial "José Tiburcio Borda", trabajando en el lugar durante 15 años.

A principios de la década de los 40, fundó junto con Ángel Garma, Celes Ernesto Cárcamo, Marie Langer y Arnaldo Rascovsky, la Asociación Psicoanalítica Argentina (APA), de la que posteriormente se alejaría, interesado en el aspecto social y la actividad de los grupos en la sociedad, llevándolo a trabajar en la Escuela de Psicología Dinámica, luego denominada Escuela de Psicología Social.

En el año 1953 creó la Primera Escuela Privada de Psicología Social, que hoy cuenta con varias sedes a lo largo del país y se encarga de la formación de Psicólogos sociales desde entonces, encontrándose a cargo de Ana P de Quiroga, discípula de Enrique Pichon Riviere.

En el año 1955, junto con Gino Germani y con el apoyo de la Facultad de Ciencias Económicas, el Instituto de Estadística de la Facultad de Filosofía y su Departamento de Psicología y la Facultad de Medicina en Rosario, fundó el Instituto Argentino de Estudios Sociales (IADES), asumiendo el cargo de director.

Hoy la Psicología Social se dicta como materia en la curricula de la mayoría de las carreras de la educación y la salud sus aportes teóricos y prácticos han sido tomados en cuenta en la ley Nro. 26657 de salud mental aprobada por el congreso nacional el Noviembre 25 de 2010. El rol del Psicólogo Social cobra relevancia y se posiciona dentro del ámbito de la salud mental a partir del actual escenario de ascendente conflicto social que se hace necesario ser abordado desde una perspectiva global y desde la cotidianeidad.

Por lo antes expuesto solicito a los legisladores acompañen el presente proyecto.

PABLO CH. FARIAS'
Diputado
Bioque Frente Amplio Progresista
A. C. Diputados Prey, Es. As.